



ÉDITO



AGISSONS ENSEMBLE

Les récentes crises, qu'elles soient sanitaires, climatiques ou économiques ont montré à quel point notre monde est vulnérable et combien il est crucial de renforcer les liens de solidarité. Nos actions doivent permettre de continuer à travailler ensemble pour partager les ressources et les connaissances afin de construire un avenir plus résilient et équitable. Cependant la solidarité internationale ne doit pas se limiter aux gouvernements et aux organisations,

nous avons notre rôle à jouer ! Les initiatives de développement doivent être inclusives et participatives, en mettant l'accent sur les besoins et les aspirations des communautés locales. La solidarité internationale est un impératif moral et pratique. Elle nous rappelle que, malgré nos différences, nous partageons une humanité commune et un destin collectif. En tant que citoyens du monde ; agissons ensemble pour un monde meilleur...



ACTUALITÉS FRANCE



LES SECONDE CPH DE WINTZENHEIM S'INVESTISSENT DANS DES ACTIVITÉS SOLIDAIRES

Initiée en 2020 par Céline Gérard, puis poursuivie par Marie Windenberger, toutes deux enseignantes au lycée de Wintzenheim, la collaboration entre Afdi Alsace et l'établissement s'inscrit dans le cadre d'un Enseignement à l'Initiative de l'Établissement consacré à la solidarité internationale. Intégrées au projet pédagogique, les activités menées auprès des élèves se structurent autour d'échanges et d'interventions en classe tout au long de l'année scolaire.

Pour l'année 2024-2025, les élèves de seconde en Conduite de Productions Horticoles du lycée se sont lancés dans la fabrication de navets salés. Investis bénévolement tout au long du processus, de la récolte jusqu'à la vente, ils reverseront les bénéfices pour financer les activités de développement mises en œuvre par le Comité Local de Concertation des ruraux au sud du Mali. En fin d'année 2024, une première rencontre avec Afdi Alsace a permis aux élèves de découvrir l'association et d'échanger sur la diversité des pratiques agricoles ainsi que sur les réalités économiques et sociales des agriculteurs à travers le monde.

En janvier 2025, un échange en visioconférence a été organisé entre la classe de seconde et un jeune agriculteur malien, à partir d'un questionnaire préparé par les élèves en amont. Si l'échange a été l'occasion pour les élèves de découvrir de nouvelles pratiques comme le gombo ou la daba, la découverte fut réciproque. Le jeune agriculteur malien a pu lui aussi percevoir la dynamique des élèves à vouloir produire en préservant les ressources, mais aussi leur sens de la solidarité.



Échanges sur la résilience

UNE DÉLÉGATION CAMBODGIENNE EN MISSION EN ALSACE

Du 25 au 29 novembre 2024, une délégation cambodgienne composée de deux agriculteurs et du directeur de la Faec (Fédération des associations promouvant l'entreprise agricole familiale au Cambodge) s'est rendue en France pour une mission d'étude et d'échange sur les mécanismes de développement agricole. L'objectif de cette mission était de rencontrer les acteurs locaux du secteur agricole et d'explorer les pratiques innovantes pour répondre aux défis du changement climatique.

La délégation a commencé son séjour par une rencontre avec les élèves et les enseignants du lycée agricole d'Obernai. Au programme : des échanges sur les problématiques soulevées par le changement climatique et une réflexion commune sur les solutions d'adaptation des pratiques agricoles. Le Cambodge, très exposé aux conséquences du changement climatique – sécheresses et inondations – cherche à renforcer ses capacités d'adaptation. Ces échanges ont permis de mettre en lumière des constats partagés sur les effets du changement climatique et de commencer une réflexion sur les techniques adaptatives.

Des visites d'exploitations inspirantes

La délégation a ensuite été accueillie par Benoît Schaffner sur son exploitation « Les Champs d'Orion » à Reiningue. Benoît a partagé sa passion pour le maraîchage et le travail du sol, en mettant en avant les bienfaits des pratiques de sol vivant et d'agroforesterie. Ces méthodes, qui favorisent la régénération des sols et l'amélioration de la résilience face aux aléas climatiques, ont particulièrement intéressé Chhourn Sereyath, maraîchère au Cambodge. Cette visite lui a fourni des idées concrètes pour développer son exploitation.

Une deuxième visite a conduit la délégation à la rencontre de Quentin Renoul, exploitant des « Jardins de Quentin » à Illzach. Ce jeune entrepreneur a partagé sa vision dynamique du maraîchage et de l'horticulture, ainsi que son projet d'installation. L'énergie et la créativité de Quentin ont inspiré la délégation, notamment pour explorer le potentiel de l'horticulture au Cambodge, secteur encore peu développé mais porteur d'opportunités économiques.

Une rencontre avec le président des JA 68

La délégation a également rencontré Florent Pierrel, président des Jeunes Agriculteurs du



▲ Rencontre avec Florent Pierrel, président JA 68. © Thibaut Geffroy



▼ Rencontre avec Quentin Renoul, des Jardins de Quentin à Illzach.

Haut-Rhin. Lors de cet échange, Florent a retracé l'histoire du mouvement des Jeunes Agriculteurs en France, expliquant comment cette organisation s'est construite et fonctionne aujourd'hui. Cette thématique a particulièrement intéressé Chheang Sokha, qui est aussi administrateur de la Faec. En effet, la Faec porte un projet ambitieux de créer une plateforme dédiée à la jeunesse au Cambodge, s'inspirant des modèles associatifs français pour dynamiser l'implication des jeunes dans l'agriculture.

Une coopération porteuse d'avenir

Cette mission organisée illustre l'importance des échanges entre agriculteurs et organisations des deux pays. Elle a permis de renforcer les liens entre la France et le Cambodge tout en ouvrant la voie à des solutions innovantes et adaptées aux enjeux climatiques mondiaux.

Voyage au Congo

À LA DÉCOUVERTE DE L'AGRICULTURE CONGOLAISE

Afdi Alsace met la réciprocité et la solidarité au cœur de son accompagnement des organisations de producteurs et organisations partenaires au Mali, au Congo et au Cambodge. Dans cet esprit de partage et d'échange, nous avons le plaisir de vous inviter à un voyage découverte au Congo.

Ce voyage est une occasion de découvrir des projets agricoles traditionnels et innovants, d'échanger avec des acteurs locaux, et de contribuer activement à des solutions durables pour la région. Au programme : la visite de fermes pilotes ; des échanges enrichissants avec



▲ Bassin piscicole. © Daniel Wohlhuter

des producteurs congolais, ainsi qu'auprès de coopératives et de groupements de la région du Pool. Découvrir la diversité des productions locales vous permettra de vous immerger dans les spécificités agricoles et artisanales de la région. Mais ce n'est pas tout : le voyage vous permettra également de plonger dans les richesses naturelles et culturelles du Congo avec l'opportunité de visiter une réserve naturelle et de participer à des soirées culturelles pour une immersion totale dans l'âme du pays.

Bien que ce voyage soit réservé en priorité aux membres d'OPA, nous avons décidé de l'ouvrir au public si des places restent disponibles. Ainsi, d'autres personnes passionnées par le développement agricole et la durabilité pourront se joindre à cette aventure enrichissante.

Infos pratiques :

- Destination : Congo Brazzaville, région du Pool et Ngabé
- Date : première ou deuxième semaine de novembre 2025
- Places limitées : les places étant limitées à 12 participants, réservez la vôtre dès que possible si vous êtes intéressé
- Budget : Le budget n'étant pas encore finalisé, les détails vous seront partagés très bientôt.



▲ Thibaut Geffroy en mission au Congo. © Afdi Alsace

Ce voyage est organisé avec l'équipe du Gescod (Grand Est solidarité pour la coopération et le développement) basée à Kinkala.

N'hésitez pas à prendre contact avec l'animatrice de l'Afdi Alsace pour nous faire part de votre intérêt et être recontacté ultérieurement :

Margot Thomas

07 67 07 39 41

margot.thomas@afdi.alsace

Financement participatif

PLUS DE 3 000 € RÉCOLTÉS POUR LA FERME-ÉCOLE DU CERCLE DE YANFOLILA

Face aux défis grandissants liés aux changements climatiques et au désintérêt des jeunes pour l'agriculture, le comité local de concertation des ruraux (CLCR) de Yanfolila a acquis il y a quelques années, un terrain de 5 hectares dans le village de Koflatié, avec pour objectif d'y développer une ferme-école.

Cet espace a pour ambition de combler le manque d'enseignement agricole local, en devenant un centre d'expérimentation et de formation où les agriculteurs locaux pourront se former aux techniques modernes et durables, et les maraîchers tester des pratiques innovantes. La communauté dans son ensemble pourra diversifier ses productions, notamment en apiculture, aviculture et agroforesterie.

Avec l'appui d'Afdi Alsace, le projet a été mûrement réfléchi :

- échange Sud-Sud avec un réseau de fermes-écoles du Togo
- analyses du sol pour en évaluer le potentiel agricole

- réalisation d'un plan de mise en valeur du site avec différentes productions
- forage pour capter de l'eau en profondeur

Suite aux divergences récentes entre nos deux pays, depuis 2022, Afdi Alsace ne peut plus faire appel à des fonds publics français pour soutenir les activités de son partenaire. Et pourtant, les projets continuent... et ont besoin d'être soutenus financièrement. Il a donc été décidé de réaliser courant décembre une campagne de financement participatif pour contribuer à un investissement jugé prioritaire pour la ferme-école : une pompe pour faire remonter l'eau du forage.

Grâce à une campagne de communication menée sur les réseaux sociaux et au soutien de nos partenaires OPA (organisations professionnelles agricoles), notamment les journaux Paysan du Haut-Rhin et L'Est Agricole et Viticole, 3 351 euros ont été récoltés et immédiatement transférés au CLCR. « Nous avons ainsi pu acheter une pompe électrique, qui est alimentée par des panneaux solaires. Cet équipement est surveillé par un habitant du village de Koflatié, avec l'appui de la coopérative des jeunes », explique Boudjan



▲ Mise en fonctionnement de la pompe de la ferme-école à Yanfolila. © CLCR de Yanfolila

Sidibé, le coordinateur du CLCR de Yanfolila. Merci à tous les généreux contributeurs, particuliers ou entreprises. Prochaine étape pour le développement de la ferme-école : clôturer 1 ha de terrain pour protéger les cultures des animaux domestiques et sauvages.

Laura Grandmougin



TATIN DE NAVETS AU CHÈVRE



Préparation 30 min.



Cuisson 25 min

**Pour 4 personnes :****400g de navets****200 g de pommes de terre****50 cl de bouillon de légumes****30 g de beurre****40 g de sucre****1 échalote****100g de chèvre frais****1 pâte feuilletée****2 cuillères à soupe de moutarde**

1. Préchauffez votre four à 200° C.

2. Peler et couper en rondelles d'environ 3-4 mm d'épaisseur les navets et les pommes de terre.

Les cuire à feu doux dans le bouillon de légumes frémissant pendant 10 min. ils doivent rester légèrement croquant. Saler et poivrer.

3. Dans une casserole, faire fondre le sucre dans le beurre et verser ce mélange dans un moule à manqué.

4. Répartir les navets, les pommes de terre et l'échalote ciselée dans le moule. Badigeonner de moutarde et émettre le fromage de chèvre.

5. Recouvrir l'ensemble de pâte feuilletée, bien l'insérer sur le côté du moule puis faire quelques trous à la surface.

6. Enfouir à 180 °C pendant 30 minutes.

7. Démoulez votre tatin et agrémentez-la de thym frais.

8. Servez avec une salade de mâche.



APPEL À LA GÉNÉROSITÉ !

Votre soutien nous aide à financer les activités de développement agricole sur le terrain qui permettent aux agriculteurs du Mali, Cambodge et Congo de mieux vivre de leur métier.

66% de vos dons sont fiscalement déductibles selon la loi en vigueur. Renseigner bien vos coordonnées pour recevoir un reçu fiscal début 2026.



Les belles mangues du Wassoulou au Mali sont arrivées en Alsace, fruit d'une coopération paysanne entre le GIE "Mangue solidaire" créé par des agriculteurs alsaciens et partenaire d'Afdi Alsace avec les pays du Sud.

Vous les trouvez dès fin mars chez les producteurs partenaires...

UNE NOUVELLE ANIMATRICE À L'AFDI ALSACE

L'Afdi Alsace accueille ce mois Margot Thomas, nouvelle animatrice de l'association. Margot a souhaité intégrer l'Afdi Alsace, motivée par les missions et activités que l'association mène avec ses différents partenaires au Mali, Congo et Cambodge.

De façon générale, sa volonté de contribuer à des activités de développement et de coopération internationale est assez ancienne et l'a menée à faire un BTS agricole à Châteauroux puis à intégrer l'Istom, école d'agro-développement internationale.

Ses différentes missions professionnelles l'ont conduite à travailler en tant qu'assistante technique ou conseillère dans des associations locales : en Côte d'Ivoire et au Laos pour l'accompagnement d'initiatives villageoises et l'amélioration de l'accès des populations locales aux moyens de subsistance. Sa dernière mission en Tunisie avait pour objectif d'accompagner les organisations de producteurs dans leur développement et la mise en place de services pilotés par les agriculteurs.

Margot est ravie de pouvoir s'investir à Aldi Alsace, avec ses bénévoles et partenaires internationaux. Thibaut Geffroy, précédent animateur Afdi depuis avril 2023 partira pour de nouveaux horizons, nous lui souhaitons pleine réussite dans sa vie future.



▲ Margot Thomas, animatrice Afdi Alsace
© L'ombre du palmier



AGENDA

Lundi 31 mars:

Conseil d'Administration Afdi Alsace à la ferme Rolli

Mercredi 23 avril :

participation à la journée "Agir local, penser global : des graines de solidarité en Grand Est" au Lycée agricole de Rouffach

Week-end du 3 et 4 mai :

participation au Festival de rue à Colmar

Mai et juin :

période d'inscription au Voyage Découverte

Jeu 12 juin, à 14h30 :

Assemblée Générale d'Afdi Alsace à la Maison de l'agriculture - 11 rue Jean Mermoz 68127 Sainte-Croix-en-Plaine

Contact : Margot Thomas,
Animatrice Afdi Alsace (Agriculteurs Français et Développement International)
Tél : 07 67 07 39 41, contact@afdi.alsace
Maison de l'agriculture - 11 rue Jean Mermoz
68127 Sainte-Croix-en-Plaine
www.afdi.alsace - Afdi Alsace est sur Facebook